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主日講台信息 

「我的話卻不能廢去」 

╱謝榮生牧師 

 

經文：路加福音二十一章 32～33 節 

 

我實在告訴你們，這世代還沒有過去，這些事都要成就。 

天地要廢去，我的話卻不能廢去。 

 

弟兄姊妹平安， 

耶穌說，「我實在告訴你們，這世代還沒有過去，這些事都要成就。」

到底哪些事情要成就呢？我們來看今天整個信息經文的大段落，二十一章

5-38 節，這一大段聖經是「路加版」耶穌在橄欖山上的講論，所謂「路加

版」，就是在馬太和馬可福音裡面也有同樣內容的記載。 

其實在路加二十一章，已經是第三次談到神對耶路撒冷審判的預言。

神要審判耶路撒冷，因為從整個舊約到新約，我們看到以色列人的背逆、

不信，以致神要對祂自己的百姓、對祂自己的城，進行審判和毀滅。 

路加第一次記載耶穌的預言是在十三章 31-35 節，耶穌對耶路撒冷城

審判的預言，第二次是在十九章 41-44 節，今天的二十一章是路加第三次

提到神對耶路撒冷的審判。參照馬太和馬可福音的平行經文，會發現當耶

穌在講耶路撒冷要面對審判的時候，其實也同時在講這整個世界、這個背

逆的世界要面對神的審判。固然在路加福音裡面，耶穌的信息比較集中在

耶路撒冷將要面對的審判和毀滅，可是在讀路加福音的時候，依然看到裡

面有豐富的耶穌對於整個世代末後的一個管教。 

 

對於耶路撒冷的預言 

從主後七十年，羅馬人攻佔耶路撒冷、焚毀聖殿開始，時局的發展已

經一一應驗了耶穌對於耶路撒冷和整個世代審判的預言。神的話是不會廢

去、不會改變的。常常我們思想「天地都要廢去，神的話永存」，並沒有

把它思想到今天這段經文裡面，神說要審判這個世界，耶路撒冷城要毀

滅，末世的時候要發生許多事情，在這整個陳述的最後，耶穌說天地都要

廢去，唯有神的話是永遠長存。在今天我們所讀的這一大段，神審判的信



息裡面，你可以被震撼到，耶穌在這裡所說的，當天地都廢去，神的話要

一一應驗。 

從第 5 節開始，慢慢往後看，有人在談論聖殿是用貢物裝飾起來，這

個問題揭開了耶穌整個對於耶路撒冷和末世預言信息的序幕，在耶穌的時

代，當時的聖殿其實已經是第二聖殿，是希律王在聖殿的原址，就是所羅

門王建聖殿的原址建立起的第二聖殿。希律建立這第二聖殿，所動用的人

力之多、時間之長、材料之講究，從歷史學者來看，遠遠超過所羅門聖殿

的輝煌和榮耀。 

猶太人絕沒有想到，這麼榮耀的聖殿建成之後，僅僅七年的時間就被

羅馬人完全摧毀。聖殿不僅建築宏偉，有人說這個聖殿是用許多貢物所裝

飾的，當時有很多鄰邦把貢獻之物也放在聖殿裡面。但是，這麼榮耀的聖

殿，耶穌卻說它不會永遠長存。 

第 6 節，耶穌說：「將來日子到了，在這裡沒有一塊石頭留在石頭上，

不被拆毀了。」門徒就問：「夫子！什麼時候有這事呢？這事將到的時候

有什麼預兆呢？」對門徒來說，這是不可思議的，這麼榮耀的聖殿，又是

猶太人信仰和生活的中心，什麼時候會有一塊石頭不在另外一塊石頭上？

這榮耀的聖殿，豈不代表了一個世代的榮耀輝煌嗎？ 

 

世代的榮耀輝煌 

過去兩個禮拜，我有一個探親尋根的宣教之旅，我回到在瀋陽東邊大

約一百五十公里的一個小村莊，叫做新賓縣。東北人都知道，新賓是滿族

自治區，是努爾哈赤的故鄉，我回到那裡是為了尋根，因為我的姥姥是新

賓人，我要回去看我母親出生的地方。我心裡想，清朝兩百六十九年光榮

的世代，尤其是康熙、雍正、乾隆三個王朝，是清朝鼎盛的時期。當一個

王朝在最鼎盛的時期，其實人對那個國度的看法是永存的，在這三個王朝

最榮耀的時刻，沒有人想到，再六個王朝世代，到愛新覺羅溥儀的時候，

整個滿清的王朝就瓦解了。 

在聖殿這麼榮耀的時刻，沒有人覺得神會親手摧毀祂的殿，這件事情

震撼了門徒，什麼時候有這樣的事情呢？從 8-28 節，耶穌回答了門徒的問

題，我們先來看 9-11 節，從經文的脈絡，耶穌沒有直接回答門徒的問題，

反而把回答的時間拉到末後，耶穌先說了這世代末後的光景，有打仗、有

擾亂的事，民要攻打民，國要攻打國，有地震、饑荒、瘟疫，天上要彰顯

可怕的異象和大神蹟。 

讀到 11 節以後，可以再延續到 25、28 節，「地上的邦國也有困苦」，

地上的邦國要面對許多自然災害，當人在面對這些事情的時候，「想起將

要臨到世上的事」，耶穌形容說，人會「嚇得魂不附體」。但是耶穌繼續告



訴我們他的應許，當這個世界到末了的時候有這些事情發生，人想起將要

臨到的事，落在恐懼戰兢當中，但是神仍然應許，人子要榮耀的從天降臨。 

 

為主作見證 

當這些事情發生，我們可以挺身昂首，人子降臨的時候，也就是我們

全然得贖的日子。耶穌把世界末了所要發生的事情告訴我們，我們會落在

極大的恐懼驚恐當中，但是主也說，得贖的日子近了。 

再往後看，12-19 節，耶穌繼續說著在末日之前所要發生的事情。門

徒要為主、為信仰受逼迫，但是更重要的是，當門徒為主、為信仰受逼迫

的時候，門徒要為主作見證，這是更重要的事。逼迫是必然有的，患難是

必然有的，神的兒女面對這背逆的世代，我們唯一要做的，就是為主作見

證。 

路加福音的續篇，使徒行傳，也是明年下半年我們要繼續來學習的，

從使徒行傳的記載，我們可以深刻明白，當門徒因受逼迫而分散，他們就

到各地去為主作見證。這是神給祂兒女，在面對這困苦、艱難的世代，一

個極榮耀的使命，要繼續為主作見證。越在逼迫、艱難的時刻，耶穌提醒

我們，越不要靠自己。當人因著信仰、因著主面對逼迫的時候，可能很想

為自己說些什麼來辯駁，可能很想做些什麼，來減少患難和困苦。但是主

提醒我們，越是面對這樣的時刻，越不要為自己籌算，不管你想說什麼、

做什麼，來減少所面對的困苦，主說，都不要。 

雖然可能連你至近的親人都成為你的對頭，把你逼得走投無路，但耶

穌也應許我們，面對這樣的患難，祂賜給你恩典、祂與你同在，祂掌管一

切，祂要賜你口才與智慧。甚至耶穌說，你連一根頭髮也不損壞，你需要

「常存忍耐，就必保全靈魂」。弟兄姊妹你信嗎？耶穌這樣說，你信嗎？

當我們面對更艱難的環境，和身體軟弱的時候，我們的心常常也是軟弱

的，但是主在這裡告訴我們，面對這些艱難的環境，你要依靠主，要相信

神仍然掌管一切，保護一切，保守一切。 

耶穌說，你的一根頭髮都不會損壞，我想這不是說我們的身體、肉體

在面對逼迫患難的時候不會有所損傷，不是。耶穌說，當你在面對逼迫患

難的時候，神賜給你寶貴的生命、屬靈的生命，是能夠在祂的保守和保護

中不受損害。你的生命、你的內裡，你屬靈的生命不受外在環境的影響，

固然外在的環境會越來越艱難，越來越有挑戰，你可能越來越痛苦，但是

神賜給你的生命必然得著保存，只要你願意常存忍耐。 

 

假基督出現 



主耶穌在這裡提醒我們，假先知、假基督，在這個時候會大量出現，

從主耶穌基督被釘十字架以後，到主後七十年聖城被毀，一直到今天的世

代，甚至一直到主耶穌基督再來之前，耶穌自己說，假基督會層出不窮的

出現。 

耶穌說的不是異教，是假基督，耶穌說有些人打著基督的名號，外表

看似披戴基督，但是他的教導是錯的，你千萬不要被迷惑。異教，我們很

容易分辨它的錯誤，但是在現今的世代，有很多人披著基督教的外衣，去

年台灣的教會就深受「全能神教會」、「東方閃電」的影響，我們大家都非

常警醒，這就是非常典型的假基督，不是異教，是假基督。 

今天有很多人打著基督教的招牌，求神賜給我們分辨的靈。有些人會

問我們，我們到那個教會、派別，如何如何…，我們會很誠心的告訴這些

朋友，請他們不要再去那樣的教會。這樣的事情，主說一直到他再來之前，

會層出不窮的發生，如果你碰到也不需要太意外。 

我們再往後看，20-24 節，耶穌預言整個聖城被毀的光景。城是一個

保護，但是耶穌說當耶路撒冷被毀的時候，在猶太的要逃到山上，在城裡

的要出來，在鄉下的不要進城，懷孕的和奶孩子的這兩類婦人，特別容易

受到傷害。耶穌預言耶路撒冷被毀滅的這件事情上，其實也顯明了人的不

義、顯明了人的不信與背逆。而在這當中，更顯明了神的慈愛、公義，和

神的憤怒。 

 

人子要再來 

耶路撒冷的毀滅只是象徵、預表著末日的景況，就你覺得生存、生活

環境最不安的時刻，在 27 節，耶穌應許有大能力、有大榮耀的人子要從

天降臨。你總要相信，不管這個世代、不管今天台灣環境變得如何，你心

中總要有一個確據跟把握，神掌管、神同在，而且有一天，有大能力、大

榮耀的人子，要重新回到這個世界。 

耶路撒冷的毀滅，是一個不幸的事件，但是人子的再來，彰顯了神的

公義和得勝。人子的再來也顯明了我們這些在忍耐中繼續信靠神的人，可

以得著完全的救贖。2014 年是紛亂的一年，伊波拉病毒到現在仍沒有有效

的控制方式，這是聖經所說的瘟疫，好像我們十多年前所面對的「非典」。

我們也面對伊斯蘭恐怖主義泯滅人性的侵略，和對基督徒的迫害。你有收

過簡訊或 email，為被迫害的基督徒禱告嗎？打開國際新聞，看到這樣的

事情就在世上、在生活周遭層出不窮，國要攻打國，民要攻打民，甚至在

我們認為自由民主，最自豪的政治典範的環境當中，政黨與政黨、人與人

之間，不也常常存在著對立跟衝突嗎？ 

這都是末世的光景，澎湖的空難、高雄的氣爆、捷運殺人事件之後，



一個朋友發簡訊給我，他說這個世界這樣的混亂，我們的心實在非常的

沉、非常的憂傷，他最後問說，是不是主再來的日子近了？我們面對這樣

的環境，會沮喪憂傷。 

 

挺身昂首面對苦楚憂傷 

昨天一早，我接到一通電話，教會在台大任教的一位姊妹打電話給

我，她說：「榮生牧師你有空嗎？可不可以來台大的太平間一下？」她一

個學生過世了。我立刻趕到台大醫院，還不明就裡到底發生了什麼事情，

到了太平間才從這位老師了解到，原來在星期五晚上，有幾個同學一起為

其中一個同學過生日，結果這些孩子們就想要做些瘋狂的事情，就說：「那

我們去醉月湖游泳吧。」幾個男生就跑到醉月湖去游泳，當然醉月湖是不

可以游泳的，真的很危險。大概有人通報校警，校警來把這些人請上岸，

問說：「你們有幾個人在裡面游呢？」他們說有五個，可是上來的只有四

個，大家就趕快去找那個不知道在哪裡的同學，幾分鐘後他們找到了，把

他救上岸，其實這個同學已經溺水了，他們為他做緊急搶救、送到台大醫

院，醫院立刻用葉克膜來為他急救。 

但是到昨天凌晨三點，這位同學過世了，他母親在另一間教會慕道，

參與在教會當中一段時間。我們教會的這位老師很關心，從事情發生直到

昨天早上都全程陪伴著。我到了那裡，帶領孩子的家人、跟他一起戲水的

同學，以及其他同學，就在孩子身邊一起禱告。自始至終，他的父親不發

一語，我常常走到這個父親身邊，輕輕拍他的肩膀。二十一歲、台大造船

系三年級的學生，就在這樣的一個嘻笑當中，失去了生命。 

真的，發生在我們身邊，許多的事情，或許你因為信仰的關係受逼迫，

但是可能有更多發生在我們身上的事情，你不知道神的心意是什麼。我們

可能面對許多極重的擔子、極大的苦、極深的憂傷，不知道神的心意是什

麼。感謝神，昨天這個孩子的父母，願意把喪葬事宜請教會來協助，雖然

這孩子還沒有信主，但是這個媽媽有信心，願意請教會來協助。 

在服事的當中，我們常常面對許多還沒信主、或是慕道的家人，他們

願意教會來協助處理喪葬的各樣事宜，我們知道神所賜的盼望、生命的恩

典和安慰，盼望在這樣的服事裡面，能夠把神賜給教會的恩典和祝福，幫

助那些還不認識神的人。 

這樣的事情在我們的身邊層出不窮，讓我們有極重的憂傷和難過。求

神幫助我們，仍然相信神掌權，在信心、盼望裡面，耶穌說你們要昂首，

要挺身昂首！越是在患難艱難的時刻，越靠主挺身昂首！讓我們在愛中彼

此扶持。 

 



謹慎，警醒，禱告 

主耶穌所說耶路撒冷和末世的信息，或許看起來是極負面的預言，求

神幫助我們，透過這個看似負面的信息，成為你我最大的幫助，使我們活

出一個討神喜悅的生活。或許我們都明白，耶路撒冷城被毀，以色列人所

付上那沉重的代價的原因，盼望藉著今天這段信息，成為弟兄姊妹生活當

中的提醒，猶太人至終選擇了一條自義的道路，求主幫助我們，在今天這

個世代，不要再重蹈覆轍。 

耶穌的話、神的話、聖經的話是不會改變的，耶穌所說的話一一都要

應驗。耶路撒冷的毀滅，人子再來之前的一切混亂、戰爭、地震、饑荒、

瘟疫，甚至人子再來的榮耀，耶穌說天地都要廢去，他的話決不廢去。在

這一大段聖經裡面所預言的，都要成為事實。 

這段經文的最後，34-36 節，耶穌鼓勵我們，面對這樣一個末世的環

境，要謹慎，要警醒，要禱告。謹慎是自己在神和人面前的一種生活，你

需要面對自己，謹慎過日子。警醒是我們在面對人、面對環境的一種態度。

禱告當然也是我們跟神之間親密的關係，需要不斷的去與神建立這樣的關

係。你需要在生活當中謹慎，你需要在人與人之間警醒，你需要更多與神

建立那美好的親密關係。而耶穌說，末了，我們得以站立在人子的面前。 

今天詩班所獻的詩歌，「你們要嚐嚐主恩的滋味，便知道祂是美善，

投靠祂的人有福了。」在這看來似乎是一個負面的提醒，神的審判的信息，

當然它不是負面的，它一定是正面的，盼望這樣的信息在你我生命中成為

祝福。嚐嚐主恩的滋味，便知道祂是美善，投靠祂的人有福了。 

 

我們一起禱告： 

天父，感謝你，你掌管一切，你也與我們同在，無論這個世代如何改

變，你的話永遠長存。無論這個世代為我們帶來多大的艱難和挑戰，我們

也當盡心盡意的來愛你、依靠你。求主記念你的教會，求主也興起你的百

姓，在這末後艱難的世代，使我們繼續為主作見證，傳揚福音。要來的這

一個主日，是教會的差傳年會、差傳週，我們仰望神的帶領和保守，藉著

各樣的聚會和信息，讓我們看到在這世代的使命，見證十字架的榮耀，見

證福音的大能，好叫那還不認識神的人，那在面對各樣苦難、艱難和危險，

落在沮喪和失望當中的人，能夠因著神，而帶出生命的盼望和力量。感謝

神，垂聽我們的禱告，奉耶穌基督的聖名，阿們！ 

（林玉茵姊妹 整理） 


